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* По следам наших выступлений

Приступили к монтажу
В прошлом номере на

шей газеты был опублико
ван '«острый сигнал», в 
котором звучала тревога 
по поводу простоев брига
ды монтажников Е. С. Па
лева'. Нам 'сообщили-, что 
14 сентября бригады Е. С. 
Палева и А. И. Садртдино- 
ва из СУ-28 'и С. Г. Улити-

* Экономика должна быть экономней

Ресурсы 
на стройках

Наше дальнейшее дви
жение вперед, отмечал 
на XXVI съезде КПСС 
товарищ Л. И. Брежнев, 

- все в большей мере будет 
зависеть от умелого и 
эффективного использо
вания всех имеющихся 
резервов — труда, основ
ных фондов, топлива и 
сырья, продукции полей 
и ферм.

Недавно ЦК КПСС и 
Совет Министров СССР 
приняли постановление 
«Об усилении работы по 
экономии и рационально
му использованию сырье
вых, топливно - энергети
ческих и других матери
альных ресурсов». В хо
де его обсуждения в тру
довых коллективах вы
сказано немало ценных 
предложений.

Немалый опыт органи- 
, зации социалистического 

соревнования за эконо
мию и бережливость на
копили строители Моск
вы, Минска, Краснояр
ска, Кемерова, Запоро
жья, Набережных Чел
нов и других городов. 
Например, коллективы 
предприятий Главмос- 
промстроймат е р и а л о в 
ежегодно сберегают один 
процент выделяемых ре
сурсов. Они внедрили 
ряд новых технологий по 
вовлечению в дело про

>на -из СУ-27 продолжили 
-возведение -новых 9-этаж
ных до-мов в самом моло
дом пока городском ми
крорайоне — «Комсомоль- 
ский-П», который застраи
вается в -настоящее время 
жилыми зданиями .исклю
чительно новой серии 
141 -СВ.

Коллектив бригады ка

мышленных отходов. Это 
дает значительную при
быль, сберегает большое 
количество дефицитного, 
сырья. Заслуживав одо
брения инициатива ЦК 
отраслевого профсоюза, 
который решил провести 
всесоюзное заочное ра
бочее собрание на тему 
«Экономия: от проекта до 
бригады». Его цель — 
привлечь всех строителей 
к активному участию в 
походе бережливых.

Подлинной школой хо
зяйствования стал метод 
строительства Н. А. Зло
бина. Сегодня этот ме
тод применяют десятки 
тысяч бригад. На пло
щадках, где работают по
следователи московского 
новатора, царит порядок, 
не видно разбросанных 
материалов. Это вполне 
понятно. Экономия мате
риально - технических 
ресурсов, топлива, элек
троэнергии — один из ос
новных пунктов заклю
ченных с администрацией 
договоров. Немалая за
слуга злобинских бригад 
в том, что на стройках 
энергетики, машинострое
ния широко применяется 
монтаж корпусов круп
ными блоками, внедряют
ся новые конструктивные 
материалы, снижается

валера ордена Ленина 
Е. С. Палева -приступил к 
возведению в этом районе 
141 -квартир него дома 
№ 10 «Г» полезной пло
щадью 7647 квадратных 
метров. Бригада А. И. 
Садртдино-ва начала мон
тажные работы на 169- 
-кварти-рном доме 7 «В», 
площадь которого 9752 

стоимость капитальных 
работ.

Однако экономное, бе
режное отношение к на
родному добру еще не 
везде стало нормой. Не
редки факты, когда на 
свалки вывозят пригод
ную арматуру;, кирпич, 
стекло, конструкции с 
минимальными дефекта
ми. Бывает, вокруг пло
щадок, промышленных 
предприятий возводят 
заборы из дорогостоя
щих железобетонных 
плит, первосортных до
сок. Особенно тревожит 
то, что в строительстве 
большой объем работ ока
зывается бросовым из-за 
ошибок в проектах, про
счетов специалистов. 
Впустую тратятся мате
риалы, труд людей. Все 
это свидетельствует о 
том, что отраслевые ми
нистерства, органы над
зора недостаточно кон
тролируют деятельность 
строительных коллекти
вов, мирятся с бесхозяй
ственностью.

Строители располагают 
немалыми резервами эко
номии материальных и 
финансовых ресурсов. 
Один из них — инду
стриализация работ. Ве
дущая роль здесь принад
лежит коллективам пред
приятий, выпускающим 
детали и конструкции. От 
них во многом зависит 
интенсификация труда на 
площадках, превращение 
их в монтажные полиго
ны. Опыт домостроитель
ных комбинатов, напри
мер, показывает, что вы
сокая заводская готов
ность изделий предот
вращает потери, позволя

квадратных метра.
И, -наконец, коллектив 

бригады С. Г. Улитина вы
ставил первые -изделия на 
133-квартирном доме 12 
«Б» (его полезная пло
щадь 7229 квадратных мет
ров).

Все эти объекты наме
чены к сдаче в эксплуа
тацию в IV квартале. Поэ
тому от успешной работы 
монтажников в настоящее 
время зависит выполнение 
годового задания по вводу 
жилья всего коллектива 
домостроительного ком
бината.

Заслуженным, уважением 
пользуется в СУ-13 брига
да штукатуров, которой ру
ководит Н. А. Александро
ва. Этот коллектив отлича
ет высокая работоспособ
ность, трудолюбие. Ежеме
сячно 'бригада выполняет 
план более чем на 150 про
центов.

Чем объяснить такие вы
сокие результаты? В основ
ном здесь трудятся опыт
ные, кадровые работники, 
но есть и молодежь, кото
рая прихрдит в бригаду по
сле окончания Г ПТУ. Но
вичков терпеливо обучают.

ет экономить значитель
ное количество материа
лов, энергии, сокращает 
сроки возведения объек
тов. Однако производствен
ные коллективы не всег
да четко обеспечивают 
строителей всем необхо
димым. Металлурги пока 
мало выпускают прогрес
сивных профилей прока
та, недостаточно постав
ляют изделий деревооб- 
работчики и химики. Из- 
за этого простаивают 
мощности строительной 
индустрии, а на площад
ках приходится зачастую 
применять дорогостоящие 
материалы, предназна
ченные для других це
лей. Партийным, проф
союзным комитетам, ру
ководителям различных 
отраслей целесообразно 
объединить усилия, ис
кать общие пути эконо
мии материально - техни
ческих ресурсов.

Коммунисты призваны 
возглавить движение за 
экономию и бережливость 
на стройплощадках, при
стально изучать и повсе
местно распространять 
лучший опыт, решитель
но пресекать расточитель
ство. Каждый член пар
тии личным примером 
должен утверждать со
циалистический прин
цип хозяйского, рачитель
ного отношения к народ
ному добру. Строгий 
учет, контроль за расхо
дованием сырья, мате
риалов, топлива, элек
троэнергии необходимо 
осуществлять постоянно.

(Из передовой «Прав
ды» от 7 сентября 1981 
года).

* В парткоме комбината

«Роковой» месяц
август

Особенно тяжело сказа
лась на состоянии мон
тажа безответственность 
руководителей управле
ний нулевого цикла. По
ложиться на их слово со
вершенно нельзя — ни 
один фундамент в обещан
ные сроки не закончен. В 
управлениях слаба инже
нерная подготовка объек
тов. В СУ-20 заявки на 
поставку изделий даются 
с большими погрешностя
ми, поэтому завод иногда 
не может запланировать и 
выпустить необходимую 
продукцию.

Впрочем, заводчане то
же внесли свою лепту, и 
немалую, в срыв темпов и 
объемов монтажа. При 
резком снижении объемов 
монтажа коллективы це
хов № 4 и № 6 ухитри
лись иметь задолженность 
в поставках отдельных де
талей от 18 до 24 наиме
нований.

В августе со всей пол
нотой проявились те не
гативные явления в строи
тельном производстве, ко
торые мешают нашему 
коллективу уверенно и 
спокойно решать свои за
дачи. Между прочим, и в 
прошлом году август дал 
резкое снижение темпов 
монтажа. Роковая слу
чайность? Вряд ли. Дело, 
думается, в том, что имен
но в августе уходят в 
отпуск большинство пер
вых руководителей под
разделений, оставляя за 
себя заместителей. Как 
правило, это опытные 
люди. Но стиль работы 
многих начальников та
ков, что решение всех 
важных вопросов замыка
ется на первом руководи
теле. И к этому все при
выкают. А в результате, 
когда уходит первый ру
ководитель, строитель
ный конвейер, который и 
так-то .не. отличается чет
костью, начинает усилен
но «пробуксовывать».

На заседании парткома 
были названы задачи, ко
торые предстоит коллекти
ву решить в оставшиеся 
три с половиной месяца. 
В частности, необходимо 
смонтировать 195,7 услов
ного этажа, причем толь
ко в октябре запланиро
вано сделать 80 этажей. 
Таких объемов комбинат 
еще не знал. Но иначе по
ложение не поправишь. 
Партком предложил про
вести во всех подразделе
ниях открытые партий
ные собрания, где проана
лизировать итоги работы 
коллективов в августе, 
строго спросить с винов
ников срыва, объяснить 
коллективу всю сложность 
задачи, которая стоит пе
ред домостроителями.

Л. МИТЧИНА,

Вопрос о неудовлетво
рительном выполнении 
монтажа домов в августе 
1981 года рассматривал
ся на внеочередном рас
ширенном заседании пар
тийного комитета комби
ната. Было из-за чего 
бить тревогу: из утверж
денных графиком 75 ус
ловных этажей коллекти
вы наших монтажных уп
равлений смонтировали 
всего немногим больше 
54 условных этажей, что 
составило 72,5 процента 
к плану. Особенно пло
хи дела оказались у кол
лектива СУ-28: всего 26 
условных этажей, 65 про
центов к запланированно
му.

Август оказался ре
кордным по части отста
вания монтажников. Ес
ли с начала года они «по
теряли» 42 этажа, то по
ловина из них приходится 
именно на август. Дошло 
до того, что с 10 августа 
монтаж в третью смену 
вообще прекратился. И 
ни заводчане,' ни транс
портники, ни сами мон

тажники не подняли тре
воги по этому поводу.

Партком пригласил на 
свое заседание руководи
телей предприятий-смеж
ников: гипсового завода, 
треста «Строймеханиза
ция № 2», автобазы № 1 
и треста «Свердловск- 
стройтранс». Присутство
вали все руководители и 
секретари партийных ор
ганизаций наших подраз
делений.

Разговор носил принци
пиальный, конструктив
ный характер, большинст
во выступлений были са
мокритичны, содержали 
конкретные предложения 
по улучшенйю дел. и уве
личению темпов монтажа. 
Ведь сегодня под угрозой 
срыва оказался в целом 
годовой план сдачи жилья 
в эксплуатацию.

К каким же выводам 
пришел партийный коми
тет?

Причины срыва монта
жа, как говорится, лежат 
на поверхности. Исполня
ющие обязанности началь
ников монтажных управ
лений В. С. Окаров и 
В. И. Гирин не проявили 
необходимой требователь
ности по отношению к 
смежникам: управлениям 
нулевого цикла, треста 
«Строймеханизация № 2», 
транспортникам. В ре
зультате первые сорвали 
все сроки сдачи под мон
таж фундаментов пуско
вых объектов, вторые не
оправданно затягивали 
подготовку площадок для 
монтажа башенных кра
нов, а третьи делали в 
сутки вместо 180 только 
130 рейсов.
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Профсоюзная жизнь: отчеты и выборы

Собрание
ставит проблему

Отчетно - выборное 
профсоюзное собрание 
в первом цехе завода 
ЖБИ имени Ленинско
го комсомола проходи
ло при хорошей явке. 
Среди приглашенных 
были председатель зав
кома П. Ф. Грабилов, 
заместитель директора 
по кадрам и быту И. И. 
Котов, начальник отде
ла снабжения завода 
Ю. С. Мартынов.

Председатель цехо
вого комитета В. А. Ва
сильченко рассказала, 
какую работу в течение 
года выполняли члены 
цехкома. Серьезные 
вопросы решал произ
водственный сектор. 
Регулярно подводились 
итоги соцсоревнования., 
результаты заносились 
на доску показателей. 
С интересом наблюда
ли в цехе за соперниче
ством двух передовых 
бригад В. Н. Темникова 
и П. С. Хамова. Побе
дителями вышла пос
ледняя.

Не сидела без дела 
жилищно-бытовая ко
миссия. Итоги такие: 
отремонтирован и по
полнен мебелью и по
судой буфет, в бытов
ках поставлены новые 
шкафы. В докладе 
В. Васильченко про
звучал упрек рабочим 
за их небрежное отно
шение к посуде, мебе
ли. Из буфета уносят 
стаканы, а стулья мож
но увидеть в любом 
конце цеха. Кому же, 
как ни себе, вредит та
кая небрежность?

Много еще дел оста
лось на долю будуще
го цехкома. Надо поза
ботиться о переобору
довании красного угол
ка, по-прежнему нет 
прачечной для стирки 
спецодежды.

Хорошую оценку за
служил культмассовый 
сектор (ответственная 
А. Куликова). За год 
было распространено 
730 билетов в театры 
города, на цирковые, 
эстрадные представле
ния. Сектор выполнял 
полезную работу, ведь 
при трехсменной рабо
те не всегда можно 
найти время выбраться 
в центр за билетами, 
а здесь — пожалуйста, 
прямо в цехе знакомь
ся с репертуаром теат
ров и покупай билеты.

Помимо этой работы, 
члены цехкома посеща
ют больных, выписыва
ют материальную по
мощь нуждающимся. 
Из сказанного было 
видно, что работа вы
полняется, и в общем 
все сектора справля
лись со своими обязан
ностями.

Затем началось об
суждение доклада. Сре
ди выступавших были 
бригадир третьего кон
вейера А. Темеров, бри
гадир конвейера № 1 
П. Хамов, формовщик 
В. Шарапатый, энерге
тик цеха А. Поломож- 
ных, и каждый говорил 
О' давно наболевшем. 
Почему,, например, 
практически невозмож
но «выбить» автобус 
для воскресного отды
ха, сбора ягод?

Говорили о трудовой 
дисциплине, о том, что 
необходимо создавать 
в цехе группу рациона
лизаторов и изобрета
телей. Многие рабочие 
процессы выполняются 

по старинке, уже давно 
пора, например, облег
чить труд отделочниц.

В общем, чувствова
лось, что выступавшие 
вышли к трибуне не ра
ди красного словца, 
жизнь цеха небезраз
лична каждому. Это 
было видно и по тому, 
с каким волнением го
ворилось о недостат
ках, нерешенных во
просах.

Особенно много не
довольства вызывает 
работа буфета, который 
давно уже не отвечает 
необходимым требова
ниям. И размером мал, 
и приготовление пищи 
оставляет желать луч
шего. Меню однообраз
но, продукты несвежие. 
Талоны на молоко мож
но реализовать только 
в дневную смену, в ре
зультате много талонов 
за месяц оказывается 
неиспользованными.

Несколько месяцев 
назад на одном из соб
раний представители 
заводской администра
ции пообещали постро
ить закрытый утеплен
ный переход-галерею 
из первого цеха в сто
ловую № 30. Прошли 
все сроки, наступают 
холода, но тот, кто да
вал обещания, видно, 
забыл его. Не забыли 
лишь рабочие, для ко
торых проблема обеда 
в ночную смену так и 
осталась нерешенной. 
Такая необязательность 
вызывает вначале недо
умение, а затем и про
сто недоверие к сло
вам, произнесенным с 
трибуны.

Статистики подсчи
тали, что на работе че
ловек проводит треть 
своей жизни. Это, сог
ласитесь, много. Кто 
остается в выигрыше, 
а кто в проигрыше, 
когда рабочий идет на 
работу, заведомо зная, 
что в буфете его ждет 
немытая тарелка с чер
ствой котлетой, в душе
вой — очередь в един
ственную .на всю брига
ду кабинку, а работать 
ему придется месяца
ми в нестиранной 
одежде и в обуви на 
два размера больше 
нужного?

С каким настроени
ем человек идет на ра
боту, такова и его от
дача производству. Вот 
поэтому не задержива
ются кадры в этом це
хе, да и в некоторых 
других, где забота о 
людях отодвинута на 
второй план.

Но вернемся к собра
нию. Слово взял на
чальник отдела снабже
ния Ю. С. Мартынов, 
который твердо' пообе
щал ко второй полови
не октября выделить по 
разнарядке спецодежду 
и обувь нужных разме
ров. Заместитель ди
ректора И. И. Котов 
ответил на жалобы ра
бочих относительно ра
боты буфета. Однако 
его выступление было 
сведено к тому, что' на
до усилить работу груп
пы народного контроля. 
Это, конечно, полезный 
совет, но думается, что 

своими силами цеху все 
же проблему не ре
шить, нужна помощь 
заводской администра
ции.

Л. КУРИНАЯ.

ПРОВОДИМАЯ капи
тальная реконструк
ция завода ЖБИ 

имени Ленинского ком
сомола — единственная в 
своем роде и, кажется, не 
имеет аналогов в практи
ке развития отечествен
ной стройиндустрии. Пе
ревод предприятия на вы
пуск изделий новой серии 
141-СВ с одновременным 
увеличением его мощно
стей до 460 тысяч квадрат
ных метров общей площа
ди деталей КПД в год — 
задача необычайно слож
ная и ответственная. Эта 
ответственность тем более 
высока, что бюро обкома 
КПСС связывает рекон
струкцию предприятия с 
практическим осущест
влением программы, раз
работанной в ДСК, по 

* Проверяем выполнение обязательств »

НА ФИНИШЕ РЕКОНСТРУКЦИИ
дальнейшему развитию и 
совершенствованию круп
нопанельного домостро
ения в городе Свердлов
ске.

Домостроительный ком
бинат в этом году с каж
дым месяцем увеличивает 
строительство домов улуч
шенной планировки новой 
серии 141-СВ, но отделоч
ные работы на них очень 
трудоемки, так как из-за 
отсутствия большой части 
изделий для блок-сек- 
ционных домов приходит
ся использовать детали 
КПД старой серии. Кроме 
того-, в настоящее время 
производство части изде
лий нового формовочного 
отделения размещено по
ка в других цехах завода 
ЖБИ имени Ленинского 
комсомола. И все это на
много усложняет работу 
заводчан.

Город ждет от домо
строителей жилье, жилье 
современной, улучшенной 
планировки в домах новой 
серии. Блок - секционное 
строительство позволит 
улучшить и разнообразить 
внешний облик зданий в 
архитектурно - планиро
вочном плане, сделать их 
более привлекательными и 
выразительными. Дело за 
окончанием реконструк
ции завода ЖБИ имени Ле
нинского комсомола.

Основной объект второ
го этапа реконструкции, ко
торую коллектив ДСК в 
социалистических обяза
тельствах на этот год на
метил завершить к 64-й го
довщине Великого Октяб
ря, — новое трехпролетное 
формовочное отделение 
цеха № 6.

К нему с механиком це
ха по реконструкции Ю. Б. 
Златкиным идем через 
старую формовку, неболь
шое помещение из потем
невшего кирпича с тусклы
ми окнами. Здесь на огра
ниченных производствен
ных площадях находятся 
участок подготовки форм, 
пропарочные камеры, мар
шевый пролет, склад ОТК. 
Темно, запаренно, очень 
тесно... Но там, где конча
ется старый цех, в откры
тых воротцах, — простор
ные, светлые корпуса с со
временным оборудова
нием.

Каким интересным и ра
достным будет здесь труд! 
Всего одна дверь отделяет 
старое отсталое произ
водство от нового, про
грессивного, и шагнув за 
нее, мы как бы перешагну
ли на 15—20 лет вперед по 
пути развития нашей строй
индустрии...

Еще два с половиной ме
сяца назад здесь в одном 
из новых пролетов можно 
было видеть корпус быв
шего арматурного отде
ления. Коллектив его до 
последнего времени тру

дился в необычайно слож
ных условиях. Поднима
лись вокруг колонны и 
стены внушительного про
лета, строительные кра
ны вздымали ввысь желе
зобетонные фермы и кар
касы крыши, а работу 
свою арматурщики не мо
гли прекратить ни на час. 
Для производства несу
щих стен, лестничных пло
щадок и маршей (основной 
продукции цеха № 6) по
стоянно нужны были ме
таллические сетки, карка
сы, закладные детали. Не 
покидали рабочие своих 
мест и когда строители 
буквально по кирпичику 
разбирали стены и крышу 
старого, верно отслужив
шего свой срок производ
ственного помещения. Бы
ло и радостно, и грустно, 

особенно ветеранам арма
турного отделения.

Теперь цеха в цехе уже 
нет, но также вспыхива
ют огни автоматов кон
тактной сварки, ложатся в 
ровные стопки арматурные 
сетки. Рядом с ними сло
жены в ряд стеновые па
нели.

— Задача работников 
СУ-12 треста «Свердловск- 
химстрой», — говорит мой 
спутник, "—- оградить про
лет арматурного от фор
мовочного отделения.
Стройматериалы у них 
есть. Теперь ограждающие 
панели нужно навесить.

Идем в первый пролет 
формовочного отделения. 
Механик спешит показать 
первый образец продук
ции нового отделения. Со
всем недавно проведена 
первая опытная формовка. 
И вот передо мной в од
ной из форм широкая 
(метра 3,5 на шесть) пусто
тная плита перекрытия. По
сле монтажа такие плиты 
с гладкой потолочной по
верхностью не нужно бу
дет штукатурить, что на
много снизит трудоемкость 
отделочных работ. Итак, 
опробовано оборудование 
первого (формовочного 
поста в пролете АБ, кото
рое показало себя вполне 
работоспособным.

Однако конвейерная ли
ния подачи бетонной сме
си из бетонорастворного 
узла в распределительные 
бункера, а из них в бето
ноукладчик еще не дейст
вует. Дело в том, что спе
циалисты из треста «Урал- 
электромонтаж» не закон
чили работы по монтажу 
электрооборудования. Не 
оборудован пока формо
вочный пост и бетономе
шалкой, изготовление ко
торой заказано Уралмаш
заводу. Почему-то маши
ностроители явно не спе
шат с выполнением важ
ного заказа для нового 
формовочного отделения 
цеха № 6. А ведь « пуска 
его давно и с нетерпением 
ждут строители, в том чи
сле и те, что возводят жи
лые дома новой серии 
141-СВ в микрорайоне №8 
рабочего . поселка Урал
машзавода, на Веере, в 
Верхней Пышме.

Поэтому пробную фор
мовку изделия коллектив 
цеха производил трудоем
ким и довольно кустарным 
способом. Бетонную смесь 
из самосвала разгрузили 
сначала в железную бадью, 
затем ее содержимое с 
помощью крана вывалили 
в форму.

И вот заформованная 
плита лежит в углу проле
та АБ и набирает уже не
сколько дней положенную 
ей прочность. Для ускоре
ния этого процесса в от
делении имеются ямные 
камеры, но они пока не

готовы к эксплуатации. На 
девяти ямных камерах в 
пролете БВ нет крышек, ко
торые заказаны опытному 
заводу «Уралметаллург- 
монтаж».

Рабочие цеха № 6, гово
ря об этом, выразили на
дежду, что при их изготов
лении коллектив опытного 
завода побольше уделит 
внимания качеству выпу
скаемой продукции. А то 
крышки, которыми закры
ты в настоящее время 
ямные камеры первого 
пролета, недостаточно 
герметичны.

Кроме того, чтобы запу
стить в эксплуатацию пер
вый ряд ямных камер, ра
ботникам управления
«Промвентиляция» треста 
«Уралсантехмонтаж» не
обходимо собраться и 
оборудовать их двумя вы
тяжными вентиляционны
ми установками, к тому 
же и заготовки для них 
пылятся здесь уже два ме
сяца.

В этом пролете будут из
готавливаться калиброван
ные плиты пустотного на
стила длиной 6 м и шири
ной до 3,5 метра. А вооб
ще под сводами нового 
формовочного отделения , 
будет изготовляться почти 
вся номенклатура изделий 
цеха № 6, кроме лестнич
ных маршей. Так, в настоя
щее время здесь для шли
фовки мозаичных поверх
ностей лестничных площа
док уже установлены шли
фовальные станки. Станки 
эти также опробованы по
ка лишь на холостом ходу. 
Причина одна — не готова 
к эксплуатации система 
оборотного водоснабже
ния. По технологии вода с 
пульпой от рабочих сто
лов поста шлифовки дол
жна поступать по каналу в 
колодец, а из него — в 
отстойник. Но строители из 
СУ-22 треста «Свердловск- 
химстрой», генподрядчики 
на реконструкции цеха 
№ 6, не могут договорить
ся с работниками треста 
«Уралсантехмонтаж», кому 
проложить трубу метра 
три длиной от выпуска из 
колодца в отстойник, то 
есть закольцевать всю си
стему оборотного водо
снабжения.

Выходя из центральных 
ворот трехпролетного фор
мовочного отделения, по
падаем на склад готовой 
продукции. Часть его об
несена крышей. Здесь • бу
дет находиться металло- 
оснастка. Чтобы запустить' 
на складе в работу мосто
вые краны, электромонтаж
никам из треста «Урал- 
электромонтаж» осталось 
запитать троллеи по посто
янной схеме. Без этого 
нельзя пока закончить пу
сконаладочные работы.

К корпусам нового фор

мовочного отделения
примыкает четырехэтаж
ное здание административч 
но-бытового корпуса со 
столовой. Нет необходимо
сти, наверное, разъяснять, 
как нужен АБК строителям 
и заводчанам, работающим 
в цехе и на объектах ре
конструкции. Однако от
делочные работы здесь 
СУ-1 и СУ-13 ДСК поче
му-то прекратили. Выпол
нена лишь штукатурка по
мещений. Не подведены к 
зданию пока и инженер
ные сети. Работники треста 
«Уралтрансспецстрой» вы
копали только траншею 
для канализации.

ф1, наконец, последний 
участок реконструкции це
ха № 6 — склад готовой 
продукции кассетного от
деления. Подкрановые и 
выкатные пути, бетонные 
полы, все общестроитель
ные работы ведут на скла
де работники СУ-24 треста 
«Уралмашстрой». Колонны 
и металлоизделия монти
рует «Уралстальконструк- 
ция». Дела тут за послед
нее время намного про
двинулись вперед. Беспо
коит лишь то, что до сих 
пор не запитаны троллеи 
по постоянной схеме. Из-за 
этого с большими перебо
ями работают три мосто
вых крана. А нужда в них 
сегодня у коллектива цеха 
№ 6 большая. Кроме того, 
дежурным электрикам 
цеха то и дело приходится 
ходить и подправлять то
косъемники, которые по
стоянно спадают. И чтобы 
этого не было, электро
монтажникам необходи
мо в оперативном поряд
ке отрихтовать троллеи.

Как мы видим, на глав
ном объекте второго эта
па реконструкции трех
пролетного формовочно
го отделения цеха № 6 дел 
еще немало. Хотелось бы, 
а это пожелание всех до
мостроителей, чтобы в ра
боте всех занятых здесь 
строительных, пускона
ладочных и других коллек
тивов, а также коллективов 
заводов - поставщиков за
казанного оборудования, 
было больше взаимопони
мания и слаженности в ра
боте между собой и с за
казчиком.

А. ЧЕПАСОВ.
На снимках: монтируют

ся дома из изделий новой 
серии.

Фото В. Калимасова.
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НОВАЯ СИСТЕМА ПЛАНИРОВАНИЯ И УЧЕТА
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ ТРУДА В СТРОИТЕЛЬСТВЕ

ПРИМЕНЯЕМАЯ в 
настоящее время 
система планиро

вания и учета производи
тельности труда (выра
ботки), исчисляемой в 
денежном выражении по 
сметной стоимости, при 
многообразии различных 
по характеру и трудоем
кости работ позволяет 
обобщать и сопоставлять 
динамику уровня произво
дительности труда за
разные периоды, как по 
отдельным строительно
монтажным организаци
ям, так и в целом по от
расли.

Однако эта, казалось 
бы, универсальная систе
ма в условиях различной 
трудоемкости в расчете 
на рубль сметной стои
мости, различного удель
ного веса отдельных ви
дов работ в общем объе
ме как в плане, так и в 
отчете, не обеспечивает 
возможности определить 
действительно необходи
мые затраты труда и пра
вильно оценить уровень 
производительности труда 
по сравнению с предыду
щим годом и планом на 
текущий период, срав
нить темпы роста произ
водительности, достигну
тые различными по ха
рактеру выполняемых ра
бот строительными орга
низациями.

К этому следует доба
вить, что планирование 
темпов роста производи
тельности труда из-за 
отсутствия нормативов 
затрат труда на укрупнен
ный измеритель по сло
жившейся практике про
изводится к фактическому 
ее уровню за предыду
щий период без достаточ
ного учета планируемого 
изменения структуры ра
бот, а следовательно, и 
их трудоемкости.

Ученыенэкономисты и 
практические (работники 
строительных министерств 
многие годы трудились 
над решением проблемы 
совершенствования пла
нирования и учета произ
водительности труда в 
строительстве.

На этом пути в экспе
риментальном порядке 
были испытаны четыре 
системы планирования и 
учета производительно
сти труда: по норматив
ной стоимости работ; по 
приведенной сметной сто
имости работ, по их нор
мативной (трудоемкости; 
по натуральному показа
телю нормативной трудо
емкости, исчисленной по 
строительным нормам и 
правилам; по условно-чи
стой продукции.

В результате всесто
роннего изучения резуль
татов экспериментов бы
ло установлено, что по
ставленная задача может 
быть решена при условии 
перехода на планирова
ние производительности 
труда в строительстве по 
чистой продукции (норма
тивной). Поэтому в по
становлении ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР 
от 12 июля 1979 года 
«Об улучшении планиро
вания и. усилении воздей
ствия хозяйственного ме
ханизма на повышение 
эффективности производ
ства и качества работы» 
предложено Госстрою 
СССР с участием строи
тельных министерств осу
ществить мероприятия по 
подготовке сметно-норма
тивной базы для посте

пенного перехода в один
надцатой пятилетке к пла
нированию производитель
ности труда в строитель
но-монтажных организа
циях по чистой продук
ции или другому показа
телю, более точно отра
жающему изменения в 
затратах труда, а фонда 
заработной платы — по 
нормативу на рубль про
дукции по (показателю, 
применяемому для пла
нирования производитель
ности труда.

В соответствии с этим 
постановлением и утверж
денным Минтяжстроем на 
1981 год планом новой 
техники Свердловский 
ДСК с 1 июля текущего 
года переведен, в качест
ве эксперимента, на пла
нирование производитель
ности труда в строительст
ве по показателю норма
тивной условно-чистой 
продукции (НУЧП).

Из-за отсутствия ут
вержденных нормативов 
затрат труда и заработ
ной платы на укрупнен
ный измеритель экспе
римент проводится лишь 
в части планирования и 
учета производительно
сти труда, исчисленной 
по НУЧП, на базе утверж
денного на 1981 год 
плана по численности и 
фонду заработной платы.

В связи с этим пред
ставляется необходимым 
рассказать о сущности но
вого метода планирования 
и учета производительно
сти труда и слагаемых 
НУЧП.

Нормативная ус
ловно-чистая про
дукция представля

ет собою созданную тру
дом коллектива строи
тельной организации 
часть сметной стоимости 
сооружаемых объектов, в 
состав , которой входят 
заработная плата рабо
чих, затраты на эксплуа
тацию строительных ма
шин, часть накладных рас
ходов, состоящих из за
трат на заработную пла
ту и отчислений' на .со
циальное страхование, и 
часть плановых накопле
ний.

В связи со сложностью 
выделения : (заработной 
платы, входящей в смет
ные цены на материалы, 
изделия и полуфабрикаты, 
Госстроем СССР принято 
решение не учитывать ее 
в составе НУЧП, а затра
ты по эксплуатации машин 
отнести к этим показате
лям целиком, то есть с 
учетом амортизации ма
шин и энергоресурсов. 
В связи с этим выделяе
мые из сметных норма
тивов затраты решено 
именовать нормативной 
у с л о в н о-чистой про
дукцией.

Начиная с 1981 года, 
сметы на объекты строи
тельства составляются 
проектными организация
ми с выделением из смет
ной стоимости НУЧП по 
каждой позиции и сметы. 
В тех случаях, когда 
комплекс работы по от
дельным позициям сметы 
выполняется двумя или 
несколькими организация
ми, распределение объе
ма НУЧП между исполни
телями производится про
порционально объему, ис
численному по сметной 
стоимости, подлежащему 
выполнению каждым ис
полнителем.

Объем НУЧП в смет
ной стоимости находится 

в основном в обратной 
зависимости ют материа
лоемкости работ: чем вы- 
ще материалоемкость ра
бот, тем ниже удельный 
вес НУЧП в сметной сто
имости, и, наоборот, чем 
ниже материалоемкость 
работ, тем выше удельный 
вес НУЧП в сметной сто
имости.

Сравним в качестве 
примера два наших под
разделения. В СУ-28 смет
ная стоимость выполнен
ных работ в 1980 году 
равна 13 386 тысяч руб
лей, в СУ-7 — 3 974 ты
сячи. Стоимость материа
лов в СУ-28 составила 
10 038 тысяч рублей, или 
75 процентов от сметной 
стоимости, в СУ-7 — 
2130 ты;сяч рублей, или 
54 процента. Объем 
НУЧП у монтажников со
ставляет 10,(34 процента 
к сметной стоимости, у 
отделочников — 36,6
процента (все данные взя
ты из контрольного ори
ентировочного расчета 
объема НУЧП).

А вот каковы объемы 
НУЧП, рассчитанные по 
стройуправлениям на 
1981 год: СУ-20 — 1500 
тысяч рублей (32,95 про
цента от сметной стоимо
сти работ); СУ-29 — 
1395 тысяч рублей (33,5 
процента);; СУ'--2 7 —
1386 тысяч рублей (.13,59 
процента); СУ-28 —
1993 тысячи рублей 
(14,33 процента); СУ-1 — 
1420 тысяч рублей (36,41 
процента); СУ-7 — 1475 
тысяч рублей (36,82 про
цента); 0У43 — 1322 
тысячи рублей (36,13 

' процента); СУ-15 — 1365 
тысяч рублей (36,88 про
цента).

В результате того, что 
объем НУЧП составляет 
лишь часть сметной стои
мости, ^соответственно 
снижается * и выработка, 
исчисленная по этому по
казателю: если в целом 
по ДСК план по выработ
ке, исчисленной по смет
ной стоимости, утвержден 
на 1981 год в с^мме 
16748 рублей, то план по 
(выработке, исчисленной 
по НУЧП, составит лишь 
4140 (в 4 раза меньше).

Соответственно изменя
ется в сторону роста и 
удельный вес фонда зара
ботной платы в объеме 
НУЧП по сравнению с 
объемом по сметной стои
мости.

Следует иметь в виду, 
что более высокий удель
ный вес зарплаты в объе
ме НУЧП по сравнению 
с объемом по сметной сто
имости является лишь 
следствием того, что объ
ем НУЧП в четыре раза 
менее объема, исчислен
ного по сметной стоимо
сти. Поэтому более высо
кий удельный вес зар
платы в объеме НУЧП не 
следует рассматривать как 
льготу при переводе на 
новый метод планирова
ния производительности 
труда.

А ТЕПЕРЬ о преиму
ществах новой си
стемы планирова

ния и учета производи
тельности труда в строи
тельстве по сравнению с 
действующей системой 
планирования и учета 
этого показателя.

На сегодняшнем этапе 
преимущества эксперимен- 
тируемой системы будут 
следующие. Объем строи
тельно-монтажных работ

в августе уровень выпол
нения плана по выработ
ке, исчисленной с приме
нением показателя НУЧП, 
выше исчисленной с при
менением показателя 
сметной стоимости. Это 
следствие выполнения ме
нее трудоемких работ, 
чем было предусмотрено 
в плане, что наиболее яр
ко выражено в управле
ниях нулевого цикла, где 
были значительные от
клонения от запланиро
ванной структуры работ. 
Отклонения были и во 
всех других управлениях, 
но в меньшей степени, 
что свидетельствует о 
незначительных структур
ных сдвигах по сравне
нию с планом.

Тот факт, что при пла
нировании и учете выра
ботки, исчисленной по 
показателю НУЧП, учи
тывается трудоемкость за
планированных и выпол
ненных работ, является 
главным преимуществом 
новой системы планиро
вания производительно
сти труда.

А теперь о результатах 
использования фонда за
работной платы рабочих. 
Если в условиях планиро
вания выработки по пока
зателю сметной стоимо
сти определение планово
го фонда зарплаты на вы
полненный объем произ
водится без учета измене
ния структуры работ, то 
в новых условиях плани
рования выработки пла
новый фонд зарплаты оп
ределяется по фактически 
выполненной структуре, 
то есть с учетом трудо
емкости, что исключает 
искусственное образова
ние перерасхода или эко
номии фонда заработной 
платы.

Выше мы показали, 
что в июле и августе уро
вень выполнения плана 
по выработке, исчислен
ной по показателю НУЧП, 
в целом по ДСК был вы
ше, чем по показателю, 
исчисленному по сметной 
стоимости. Отсюда, как 
следствие, и результат по 
использованию фонда зар
платы в целом по ДСК, 
исчисленный по показа
телю НУЧП, несколько 
выше, чем показатель 
сметной стоимости, что 
видно из следующих 
данных. По объему ра
бот, исчисленному по 
сметной стоимости, пе
рерасход в июле составил 
152,3 тысячи рублей, а в 
августе — 52 тысячи. По 
объему работ, исчисленно
му по НУЧП, перерасход 
в июле равен 134,4 тыся
чи рублей, в августе — 
47,1 тысячи рублей.

Здесь так же, как и по 
выработке, наиболее зна
чительные отклонения 
результатов в условиях 
новой системы по сравне
нию с прежней имели ме
сто в управлениях нуле
вых циклов за счет более 
высокого уровня выполне
ния работ по сетям и бла
гоустройству, то есть по 
более трудоемким рабо
там. В июле, например, в 
СУ-20 перерасход фонда 
зарплаты, исчисленной по 
показателю сметной стои
мости, составил 11,4 ты
сячи рублей, а по пока
зателю НУЧП только 1,4 
тысячи рублей, а в СУ-29 
соответственно 20,9 тыся
чи рублей и 13,9 тысячи 
рублей.

для определения произ
водительности труда бу
дет планироваться и учи
тываться не по полной 
сметной стоимости, вклю
чающей в себя и резуль
таты прошлого труда, а 
лишь по стоимости, соз
данной трудом коллекти
ва, осуществляющим 
строительство. ,В резуль
тате исключается влияние 
стоимости продукции, соз
данной прошлым трудом, 
на уровень выполнения 
плана работ по объему и 
на производительность 
труда коллектива. При 
этом для целей финанси
рования сохраняется су
ществующее ныне плани
рование и учет строитель
но-монтажных работ по 
сметной стоимости.

В результате того, что 
планирование и учет объ
ема НУЧП будут прово
диться не по какому-то 
сложившемуся ранее сред
нему удельному весу 
НУЧП в сметной стоимо
сти, а по конкретному 
удельному весу ее, преду
смотренному в сметах по 
каждому объекту, вклю
ченному в план, обеспе
чивается возможность 
учета структурных сдви
гов при определении тем
пов роста производитель
ности труда. Произво
дительность труда, как в 
плане, так и в отчете, бу
дет соответствовать за
планированной и выпол
ненной структуре работ, 
исчисленных по НУЧП.

Планирование и учет 
объёма строительно-мон
тажных работ, исчислен
ных по НУЧП, не только 
сохраняет возможность 
обобщать и сопоставлять 
динамику темпов роста 
производства на любых 
уровнях, но и обеспечива
ет объективную оценку 
деятельности строитель
ных организаций по вы
полнению плана подряд
ных работ, исчисленного 
по показателю НУЧП.

В последующем, когда 
будут утверждены и вве
дены в действие нормати
вы затрат труда и фонда 
заработной платы на ук
рупненный измеритель, и, 
как следствие этого, пла
новые задания по этим 
важнейшим экономиче
ским показателям будут 
базироваться на научно 
обоснованных нормати
вах, единых . для всех 
строительных организа
ций данного профиля, 
планирование производи
тельности труда и фонда 
заработной платы в строи
тельстве с использова
нием показателя норма
тивной условно-чистой 
продукции будет осущест
вляться в полном объеме, 
что по идее должно ис
ключить из практики воле
вое планирование, не 
мобилизующее на рацио
нальное использование 
трудовых ресурсов и де
нежных средств.

ПРОШЛО два меся
ца, как ДСК пере
веден на планиро

вание и учет производи
тельности труда по объе
му, исчисляемому по по
казателю НУЧП, Естест
венно, возникает вопрос 
об уровне выполнения 
плана по выработке и ис
пользованию фонда зара
ботной платы рабочих в 
новых условиях по срав
нению с прежними.

Анализ показывает, что 
в целом по ДСК в июле и

ЗАДАЧА руководи
телей, линейного 
инженерно-техниче

ского персонала и работ
ников экономических 
служб строительных ор
ганизаций на данном эта
пе внедрения в практику 
НУЧП состоит, прежде 
всего, в обеспечении пра
вильного отражения в от
четности фактических дан
ных о выполненных объе
мах строительнонмонтаж- 
ных работ и затратах 
труда не только в целом, 
но и по объектам, и по 
этапам работ. В условиях 
разной трудоемкости от
клонения от факта по от
дельным объектам и эта
пам, даже при правиль
ном отражении в целом 
выполненного организа
цией объема, приведут к 
ошибочной оценке вы
полнения плана и невер
ным выводам.

Очевидно, не будет 
лишним напоминание о 
том, что любая система 
сама по себе не обеспечит 
в полном объеме положи
тельных результатов, ес
ли усилия всего коллек
тива не будут направлены 
на ликвидацию потерь, 
устранение недостатков в 
организации труда и про
изводства, на изыскание 
и реализацию резервов 
улучшения нашей деятель
ности.

Поэтому в период про
ведения эксперимента не
обходимо мобилизовать 
коллектив на планомер
ную, каждодневную рабо
ту, нацеленную на улуч
шение конечных резуль
татов труда всеми доступ
ными средствами.

Весьма важно в период 
^эксперимента системати
чески сопоставлять факти
ческие показатели по 
объему работ, по выра
ботке и использованию 
фонда заработной платы, 
исчисленные по сметной 
стоимости и по НУЧП, 
вскрывать причины от
клонений и оперативно 
принимать необходимые 
меры для устранения на
рушений и недостатков.

Кроме того, нам необ
ходимо основательно под
готовиться к продолже
нию эксперимента в 
1982 году, имея в виду, 
что в 1983 году комбинат 
будет переведен в пол
ном объеме на планиро
вание производительности 
труда по НУЧП.

Как нам представляет
ся, с этой целью необхо
димо внимательно и со 
знанием дела проверить 
правильность составления 
в период подготовки к 
эксперименту расчетов 
объемов НУЧП по всем 
объектам, включенным в 
план текущего года, и с 
учетом результатов про
верки составить расчеты 
НУЧП на план 1982 года. 
Необходимо также прове
рить целесообразность 
производственных укруп
нений отдельных комплек
сов, состоящих из работ 
разной трудоемкости, и 
возможность их разукруп
нения, а также, составить 
расчеты объемов НУЧП 
по домам серии 141-СВ 
не на условный дом, как 
это было сделано из-за 
отсутствия полного комп
лекта смет, а на кон
кретные дома, включае
мые в план 1982 года.

И. СЕМУХИН, 
инженер-экономист 

ДСК.
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И собственных 
растить Линнеев...

По тенистым аллеям 
подхожу к утопающему 
в зелени четырехэтаж
ному зданию из светло
го кирпича, .Голубые 
ели, березки, елоч
ки, различные кус
тарники и цветы — все 
в этом сквере у школы 
№ 134, который мест
ные жители называют 
«малым дендрарием», 
выращено заботливыми 
руками ребят и их на
ставников-педагогов.

...С ветки на ветку 
перескакивают синич
ки. Недаром они об
любовали этот славный 
уголок. Хорошо им 
здесь живется, вольгот
но. Пока осень, птицам 
и так не голодно, а 
придут холода — о 
пернатых позаботятся 
их друзья - школьники, 
развесят на деревьях 
кормушки. Видимо, по
этому и не улетают не
поседливые щебетуньи 
из сквера, хорошо зна
ют, где им легче пере
зимовать.

Как раз о том, как 
и чем подкормить си
ниц, снегирей и других 
зимующих птиц, с важ
ным видом рассужда
ют, стоя у окна, двое 
друзей природы из 
2 «а».

Около них на окне и 
дальше по коридору 
цветы и многолетние 
растения. Но самый зе
леный в школе, конеч
но же, кабинет биоло
гии. Здесь целая кол
лекция растений с таб
личками, стенды с раз
личными поделками 
учащихся из природ
ных материалов, разно
образные наглядные по
собия...

...Прозвенел звонок. 
Восьмиклассники сдают 
преподавателю биоло
гии Л. В. Шелест днев
ники наблюдений за 
выращиваемыми дома 
растениями и животны
ми, гербарии.

Легкое оживление 
пронеслось по классу. 
Кто-то из ребят выра
стил огурец в баночке 
из-под майонеза. Но до
стать его, разумеется, 
нельзя. Не менее дру
гих озадачен и сам экс
периментатор.

— Эх, ты, Линней, — 
смеются ребята.

— Летние канику
лы, — рассказывает 
Людмила Викентьев
на, — мы посвятили 
изучению природы род
ного Урала. Ходили в 
походы и на экскурсии 
на Гилевский водопад, 
скалы «Семь братьев», 
побывали на реке Чусо
вой и её притоке — 
Шишиме.

Ребята выполняли 
задания экологического 
характера. И в основ
ном неплохо справи
лись с ними. Впечатле
ния незабываемые. По
ходы по достопримеча
тельным местам родно
го края и к памятникам 
природы обогатили по
знания школьников по 
различным предметам: 
географии, ботанике, 
этнографии, геологии 
и т. д.

В арендуемой нами 
совместно со школой 
№ 36 теплице выращи

вали цветы и высажи
вали их на улицах рай
она, у здания школы и 
у наших шефов — на 
территории фабрики 
«УралоОувь». Участво
вали в празднике охра
ны природы. «Зеленый 
патруль» занимался 
уходом за зелеными на
саждениями на улице 
Комсомольской, по
заботился о их росте и 
сохранности...

Все, что сделали 
школьники только за 
одно лето, невозможно 
сразу и перечислить. 
Ребята с 5 по 7 класс, 
например, рассаживали 
траву вокруг дворов, 
охраняли муравейники, 
работали на пришколь
ном участке и в «ма
лом дендрарии». В об
щем, активно участво
вали в движении за 
район высокой культу
ры.

Выпускники этой 
школы хорошо знают 
растения Среднего Ура
ла, могут много инте
ресного рассказать о 
жизни животных и 
птиц... Любая травинка 
на лесной полянке для 
них не просто абстракт
но - собирательное по
нятие—«трава», а кон
кретное растение с при
сущими одному ему 
свойствами, занимаю
щее определенное ме
сто в общей экологиче
ской цепи и живущее 
своей неповторимой 
жизнью.

Такой осведомленно
сти школьников можно 
только позавидовать, а 
по-хорошему позавидо
вав, порадоваться за их 
педагогов, настоящих 
энтузиастов своего де
ла, которые сумели 
разбудить в ребятах 
этот интерес к окру
жающему их миру, 
чувство ответственности 
за все живущее на Зем
ле. Воспитанники этой 
школы никогда не ста
нут разорять птичьих 
гнезд, ломать деревья 
и рвать цветы в лесу, 
а если увидят, что кто- 
то делает это, смело 
встанут на защиту при
роды. Недаром многие 
из них с гордостью на
зывают себя друзьями 
природы. Но и среди 
них я бы назвал самых 
увлеченных: учащихся 
6 «б» класса Наташу 
Суворову, Татьяну 
Шелест, Наташу Моро
зову, ребят из 8 «а» 
Диму Верга, Оксану 
Федосееву и многих 
других.

Перед тем, как уйти 
из кабинета биологии 
школы 5 № 134, я еще 
раз подошел к стенду 
с морскими обитателя
ми. Как необычен и 
разнообразен животный 
мир моря! Странно ви
деть все это в одном из 
классов, обыкновенной 
средней школы Сверд
ловска, за тысячи 
верст от морских про
сторов. Зато как сразу 
раздвигаются границы 
воображения, как рас
ширяется кругозор!

А. ПЕТРОВ.

СТРАНИЦА 
ПО ОХРАНЕ
ПРИРОДЫ

ЧЕРНИКАЭто мелкий кустарничек из семейства брусничных с длинным ползучим корневищем, прямостоя- • чими над землей ветвями, кожистыми яйцевидными листьями, которые на зиму опадают. Цветки одиночные, зеленовато-белые с розовым оттенком. Цветет в мае-июне, созревает в июле-августе.Произрастает черника в сосняках и ельниках, елово - широколиственных лесах в сообществе с гру- шанками, брусникой, земляникой, папоротником- орляком. В СССР распространена по всей европейской части, в Крыму, на Кавказе, в Западной и Восточной Сибири.Издавна черника в народе пользовалась доброй славой. Из ее сока получали фиолетовую окраску для кожевенной и пищевой промышленности. Кроме того, ягоды и листья черники используются с лекарственной целью. Ягоды содержат яблочную, лимонную и другие органические кислоты, тростниковый сахар, витамины С, В, каротин, дубильные вещества, которыми и обусловлено их лечебное действие. Богата черника и пектиновыми веществами.Свежие плоды черники применяют при расстройствах деятельности желудка и кишечника, а также для повышения остроты зрения, при ревматизме, подагре и других воспалительных заболеваниях. Их используют также для приготовления отвара или чая, который употребляют как мочегонное и вяжущее средство, при малокровии, песке в почках.Чернику используют и как наружное средство при экземах, ожогах, прыщах, трудно заживающих ранах, язвах и других заболеваниях кожи: свежие

У ОЗЕРА.

* Лесная аптека ——
Вот уже многие годы на страницах нашей га

зеты читатели встречают фамилию — Шабашов. 
Евгению Дмитриевичу Шабашову, участнику Ве
ликой Отечественной войны, недавно исполни
лось 70 лет. Несмотря на возраст, он бодр и 
энергичен, с успехом занимается садоводством, 
выполняет редакционные задания, являясь чле
ном внештатного отдела газеты по охране при
роды.

Многие годы Е. Д. Шабашов собирает замет
ки из всех периодических изданий по теме «Лес, 
сад и огород». Сегодня эта редкая коллекция га
зетных публикаций собрана в пяти объемных аль
бомах и насчитывает свыше 300 заметок.

Из его обширной коллекции мы выбрали две 
небольшие заметки. Предлагаем их вашему вни
манию.

ягоды толкут в ступке, протирают через решето и полученную массу накладывают толстым слоем на пораженные места.В народной медицине смесь ягод черники и земляники используют при хроническом расстройстве кишечника, пониженной кислотности желудка и малокровии, отвар из сушеных ягод — при катаре кишечника.Листья черники обладают противодиабетическим действием. Они содержат гликозиды: миртиллин и неомиртиллин, обладающие способностью снижать уровень сахара в крови, а также флавонои- > ды, органические кисло- иды, витамин С, дубильные вещества. Для лечения диабета используют листья черники в виде отвара: 60 граммов сухих листьев на один литр кипятка. Принимают такой отвар по две столовые ложки три раза в день ежедневно.Листья заготовляют в июле-августе. Сушат на воздухе в тени. Плоды собирают вполне зрелыми, срывая вручную или счесывая специальными металлическими гребнями. Сушат их в печах при температуре не выше 60 градусов или на солнце до тех пор, пока они не перестают собираться в комки 

при сжимании. Хорошо высушенные плоды не пачкают рук. Они должны иметь черный цвет и кисловато-сладкий вкус. Хранить высушенную чернику можно в мешках, ящиках, корзинах из драни, но только в совершенно сухих местах. Недосушен- ная, а также хранящаяся в сыром помещении черника плесневеет, слипается в комки и начинает бродить.
В. КАИСИНА, 

биолог.

НЕ ТОЛЬКО 
ЛАКОМСТВОИз всех лесных ягод самая ароматная и душистая — земляника. Цвести начинает в мае— июне, поспевает в июле— августе. Растет на опушках и вырубках леса, среди кустарников, на склонах оврагов.Настои и отвары из листьев и корневищ, которые выкапывают в августе, пьют при нарушениях солевого обмена, подагре, остеохондрозе, желчно- и почечно-каменной болезнях, при малокровии, как кровеостанавливающее средство. Как желчегонное — при

Фото В. Богацкого. 

холециститах и гепатитах, бронхиальной астме. Используют как обеззараживающее и противовоспалительное средство.Для приготовления настоя 50 граммов сухих или 30 граммов свежих листьев заливают одним литром кипяченой воды, настаивают 4—6 часов и пьют в течение дня от одного до двух литров настоя. При подагре рекомендуют продолжительное употребление чая из травы и корней земляники: одну столовую ложку сырья заваривают стаканом кипятка, настаивают 4—6 часов и пьют по стакану два раза в день в течение 2—3- месяцев ежедневно.При гастритах, колитах, энтероколитах, при поносах и дизентерии одну столовую ложку листьев и корневищ заливают двумя стаканами кипятка, кипятят 40 минут, настаивают 4 часа. Принимают по одной четверти стакана три раза в день перед едой.Листья земляники применяют как кровеостанавливающее средство в гинекологической практике и при геморрое. Для этого делают отвар из двух столовых ложек листьев на два стакана воды и пьют по одной столовой ложке каждые два часа до прекращения кровотечения.При различного рода анемиях (малокровие) пьют настой: две столовые ложки сухих листьев на один стакан кипятка или же отвар всего растения — две столовые ложки на два стакана воды —- кипятить 5—7 минут. Пьют по четверти стакана 4—5 раз в день как источник железа, меди и других микроэлементов.При удушье и бронхиальной астме одну столовую ложку сухих листьев заливают двумя стаканами воды, кипятят, пока не останется 100 граммов, процеживают и пьют по одной столовой ложке через каждые два часа до улучшения дыхания.Настои и отвары листьев земляники широко используются и местно. Полоскание отваром корневищ и листьев применяется при ангине и хроническом тонзиллите.Существуют противопоказания применения препаратов земляники. Принимать их можно, только посоветовавшись с лечащим врачом.А. ТУРОВА, 
доктор медицинских 

наук.
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